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Не пренебрегать 
критикой снизу

ПЕРВИЧНЫХ, районных и 
городских комсомольских 
организациях нашей обла

сти закончились отчетно-выбор
ные собрания и конференции.

На каждой конференции и 
собрании комсомольцы с при
сущей им страстностью вскры
ли много ошибок и недостат
ков. Выступавшие указывали, что 
многие комсомольские комитеты 
упрощенно поняли требования XII 
съезда ВЛКСМ о борьбе с бюро
кратизмом и более активном 
участии комсомольцев в государ
ственной, хозяйственной и культур
ной жизни страны. Сократив по
ток бумаг, они попрежнему робко 
и поверхностно вникают в произ
водственную жизнь, быт, культу
ру и учебу молодежи, часто рабо
тают на холостом ходу.

Обвинение справедливое и 
серьезное.

Как показывают факты, целый 
ряд комитетов работает в отрыве 
от масс, невнимательно относится 
к голосу снизу. Не случайно, на
пример, на конференции самой 
крупной в области Свердловской 
городской организации в прениях 
не выступил ни один рядовой ком
сомолец. Это говорит о том, что 
рядовые комсомольцы плохо знают 
работу горкома, а горком ВЛКСМ 
не заботится по-иастоящему о 
развертывании активности масс.

Опасное явление! О нем нель
зя молчать. Партия учит нас опи
раться на широкие слои комсо
мольцев, развивать критику снизу, 
быстро устранять ошибки в рабо
те. Однако, как видно, некоторые 
комсомольские комитеты не со
блюдают это требование.

Самое действенное средство ус
пешного развития критики снизу— 
борьба за выполнение предложе
ний комсомольцев. Комсомольские 
же вожаки забывают об этом. На 
отчетно-выборных собраниях и 
конференциях многие из них не по
считали нужным доложить, как 
претворены в жизнь наказы ком
сомольцев. Этот вопрос обошли 
молчанием секретари Свердлов
ского, Краснотурьинского, Верхне- 
Салдинского и многих других гор
комов и райкомов ВЛКСМ.

Больше того, в редакцию начи
нают поступать сигналы о том, что 
комсомольские руководители, чест
но записав в свои блокноты нака
зы делегатов, не торопятся устра
нять вскрытые недостатки. На от
четно-выборном комсомольском со
брании Красноуфимского ремонт
но-механического завода, напри
мер, горячо говорилось о захлам
ленности рабочих мест, экономном 
расходовании материалов, борьбе с 
бракодельством. Комсомольцы 
требовали от комитета ВЛКСМ и 
его секретаря Виктора Плотникова

создать в цехах контрольные по
сты и ревностно следить за поряд
ком на производстве. А что сде
лал комитет комсомола, чтобы вы
полнить это справедливое требова
ние комсомольцев? Ничего.

Такое бюрократическое отноше
ние к критическим замечаниям на
носит большой ущерб делу, от
тирает комсомольцев от активно
го воздействия на жизнь. Необ
ходимо в ближайшее же время 
внимательно изучить предложе
ния комсомольцев, продумать ме
ры, обеспечивающие быстрое и 
исчерпывающее исполнение на
казов.

Правильно поступил Покровский 
райком ВЛКСМ, обсудивший не
давно на заседании бюро крити
ческие замечания и предложения 
делегатов конференции. Обсужде
ние помогло райкому сделать для 
себя ценные выводы. В частности 
решено, что молодежные звенья 
высоких урожаев целесообразнее 
создавать сейчас, когда есть воз
можность удобрить почву, а не 
весной.

Из опыта Покровского райкома 
следует вывод о том, что нужно 
учитывать характер наказов. Ведь 
есть предложения, которым надо 
давать ход немедленно, а есть та
кие, которые должны лечь в осно
ву всей работы комсомольского 
комитета на длительный срок. Но 
в том и другом случае надо при
влекать к выполнению наказов 
широкие слои молодежи.

В этой важной и серьезной ра
боте следует остерегаться форма
лизма. У нас есть еще такие ко
митеты, которые и предложения 
изучат, и меры определят, а о 
контроле за выполнением забы
вают. Надо так организовать дело, 
чтобы за претворение в жизнь то
го или иного наказа отвечал 
конкретный человек, чтобы для не
го был установлен в этом опреде
ленный срок.

Наказы комсомольцев вопло
щают в себе богатейший опыт 
масс. Этот опыт достоин того, что
бы его учитывали и при планиро
вании комсомольской работы. На
до добиваться, чтобы план работы 
каждого комитета и бюро 
ВЛКСМ отражал в себе желания, 
стремления и запросы комсомоль
цев.

Наши комсомольские организа
ции ведут сейчас большую работу, 
мобилизуя молодежь на досрочное 
выполнение пятилетки. В этом ве
ликом деле нельзя пренебрегать 
критикой снизу. Нужно помнить, 
что чем внимательнее мы будем 
относиться к голосу рядовых ком
сомольцев, тем активнее будут 
участвовать в решении задач, по
ставленных XII съездом ВЛКСМ, 
все члены организации.

Заведующий вашингтонским бюро телевизион
ной и хроникальной компании «Теленыос» г-н 
Чарльз Эдвард Шатт обратился к Г. М. Мален
кову с просьбой ответить на некоторые вопросы.

Ниже приводятся вопросы г-на Чарльза Эдвар
да Шатта и ответы Г. М. Маленкова.

Вопрос. Как лучше всего можно поддержать 
мир между нашими двумя странами?

Ответ. Поддержание мира между СССР и 
США требует прежде всего, чтобы обе стороны 
искренне желали мира и стремились к нему, 
чтобы они в своих отношениях исходили из воз
можности и необходимости мирного сосущест
вования друг с другом и из учета законных вза
имных интересов.

Что касается Советского Союза, то он, руко
водствуясь указанными положениями, готов и 
впредь сделать все от него зависящее, чтобы 
обеспечить прочные и устойчивые мирные от
ношения между СССР и США, урегулировать 
существующие разногласия, имея в виду, что 
такая же готовность будет проявлена и со сто
роны Соединенных Штатов Америки.

Вопрос. Что, по Вашему мнению, является 
самой главной причиной напряженности между 
Советским Союзом и Соединенными Штатами?

Ответ. Самой главной причиной напряженно
сти в отношениях между СССР и США является 
проводимый определенными американскими кру
гами курс на воссоздание реваншистской запад
ногерманской армии, гонка вооружений и созда
ние сети американских военных баз вокруг Со
ветского Союза и других миролюбивых го
сударств, что нельзя рассматривать иначе, как 
подготовку новой войны. Всем известно, что в 
настоящее время по вине западных держав, за
ключивших Лондонские и Парижские соглаше
ния, усиливается угроза миру и растет военная 
опасность.

Чтобы устранить напряженность в отноше
ниях между СССР и США, подвести прочную ос
нову для успешного развития мирного сотрудни
чества наших стран, необходимо положить конец 
курсу на воссоздание германского милитаризма, 
принесшего человечеству неисчислимые бедствия, 
прекратить гонку вооружений и покончить с по
литикой окружения миролюбивых государств 
военными базами.

Вопрос. Приветствовали бы Вы дипломатиче
ские переговоры относительно урегулирования 
разногласий, существующих на Дальнем Востоке?

Ответ. Да, переговоры между заинтересован
ными государствами относительно урегулирова
ния ряда дальневосточных вопросов следует при
ветствовать. Опыт Женевского совещания, в ко
тором участвовала вместе с другими державами

Китайская Народная Республика, показывает, 
что такие переговоры приносят благотворные 
результаты.

Вопрос. Каковы Ваши взгляды по вопросу о 
международном контроле над атомным оружием 
и считаете ли Вы, что может быть выработан 
удачный план, приемлемый для всех заинтересо
ванных сторон?

Ответ. Позиция Советского Союза по вопросу 
об атомном оружии хорошо известна. СССР сто
ит за безусловное запрещение атомного оружия, 
за полное изъятие его из вооружения государств 
и за установление строгого международного кон
троля за выполнением соответствующего согла
шения.

В запрещении атомного оружия и в устране
нии угрозы атомной войны другие государства 
должны быть заинтересованы не менее, чем 
Советский Союз.

Вопрос. Приветствовали бы Вы дипломатиче
ские переговоры, ведущие к совещанию между 
Главами правительств Франции, Великобрита
нии, Советского Союза и Соединенных Штатов?

Ответ. По этому поводу прежде всего надо ска
зать, что со стороны США, Англии и Франции 
делается за последнее время все, чтобы исклю
чить возможность положительного решения во
проса о совещании Глав правительств четырех 
держав. Как известно, три западные державы 
стремятся решить сепаратным путем важнейшие 
международные вопросы, и в первую очередь 
вопросы, относящиеся к Германии. Разве нс яс
но, что нельзя проводить такую политику и од
новременно сеять у народов иллюзии относи
тельно совещания четырех держав.

Следовательно, дело в том, чтобы совещание 
Глав правительств Франции, Великобритании, 
СССР и США не ставилось перед фактом тех или 
иных сепаратных решений вопросов, требую
щих рассмотрения на совещании четырех дер
жав.

Вопрос. Имеете ли Вы передать что-либо аме
риканскому народу?

Ответ. Передаю американскому народу сердеч
ный привет и наилучшие новогодние пожелания. 
Есть все основания к тому, чтобы развивалась и 
крепла дружба между народами Соединенных 
Штатов Америки и Советского Союза. Выражаю 
уверенность в том, что американский народ вне
сет свой достойный вклад в великое и благород
ное дело укрепления мира между народами.

Все народы теперь должны быть особенно бди
тельными ко всяким проискам агрессивных кру
гов. Сейчас нет более важной задачи, как объ
единение усилий народов всех стран в интересах 
обеспечения мира и международной безопасности.

В ДНИ ШКОЛЬНЫХ КАНИКУЛ
★ ★

Елка в зимнем, лагере

Комсомол ьско-молодеж- 
наи бригада слесарей 
сбсрщиков серийной 
электроаппаратуры сла
вятся на заводе «Урал- 
электроаппарат» своими 
трудовыми делами. На 
сборке масляных выклю
чателей МГТ-10 она пере
выполняет производствен
ное задание в два с 
половиной раза. Недавно 
Свердловский горком 
ВЛКСМ вручил бригаде 
переходящий вымпел.

НА СНИМКЕ: лучшие 
слесари В, Соколов, М. 
Орехов, В. Поляков, Ф. 
Постушемко и П. Шеста
ков за сборкой очеред
ного выключателя.

Снимок 
И. ШУБИНА.

Необычно сегодня в жи
вописном уголке «Трех пе
щер» на берегу реки Исети. 
То тут, то там мелькают 
красные галстуки, раз
даются звонкие детские го
лоса. Это ребята нашего 
города приехали в зимний 
пионерский лагерь, кото
рый на время каникул 
размещен в доме отдыха 
«Металлург».

31 декабря, как и все 
советские школьники, при
ехавшие тоже встречали 
новый, 1955 год. В лагерь 
съехались только накану
не, и хотя для подготовки 
было очень мало времени, 
ребята сумели организо
вать неплохой концерт. 
Все были очень рады ел
ке и с нетерпением ждали 
минуты, когда зажгутся ее 
новогодние огни.

Вот и 8 часов. Раздает
ся звук горна. Пионеры
быстро строятся на линей
ку. Выступают директор
дома отдыха Черных, на
чальник лагеря Букрина,
гости, которые поздрав
ляют ребят с новым годом.

Потом выступили с кон
цертом хозяева лагеря — 
пионеры. Нашлись среди 
ребят и танцоры, и декла
маторы, и пианисты. Не

ожиданно появился Дед- 
Мороз и сразу началось 
оживление. Особенно были 
рады самые маленькие ре
бята из третьего отряда. 
Дед-Мороз принес поздра
вительные телеграммы и 
подарки.

Горн известил, что празд
ник окончился. Долго еще 
ребята не могли заснуть. 
А наутро — новая ра
дость. Почтальон принес 
поздравительные открытки.

Все школьники готовятся 
сейчас к лыжным сорев
нованиям на приз газеты 
«Пионерская правда». На
ши ребята тоже не хотят 
отстать от них. Вот уже 
несколько дней идет дея
тельная тренировка.

Много интересного в ла
гере. Ребята играют в 
шахматы, биллиард, доми
но, бегают на лыжах, конь
ках, слушают музыку. До 
конца каникул пионеры 
побывают на экскурсии на 
кондитерской фабрике, 
проведут заключительный 
костер в лесу.

За каникулы в лагере 
отдохнет 108 детей.

А. ГОЛУБКИНА, 
пионервожатая.

| Каменск-Уральский,

Елка на площади 1905 года в Свердловске.
Снимок И. ПАШКЕВИЧА.

Для учащихся
С утра 2 января учащиеся младших 

классов Свердловской школы № 5 весели
лись на елке, которая проходила в Сверд
ловском педагогическом институте. А ве
чером сюда пришли старшеклассники. Для 
них был проведен костюмированный бал- 
маскарад.



Вдалеке от Жизни
Если подняться на Лисью го

ру, что нависла над тагильским 
прудом, перед взором откроется 
величественная панорама совре
менного уральского индустриаль
ного города. От самого подножья 
горы, где раскинулись цехи за
вода имени Куйбышева, и до го
ризонта видны ряды дымящихся 
труб металлургических и маши
ностроительных заводов, красно
звездные копры рудников и мно
гочисленные башенные краны, 
взметнувшие свои стрелы над 
десятками новостроек.

Таков Нижний Тагил, город 
большого будущего. Огромная 
армия молодежи с двадцатью 
семью тысячами комсомольцев в 
авангарде самоотверженно тру
дится на предприятиях этого ги
ганта индустрии. И когда дума
ешь о людях, которым доверено 
руководить жизнью молодых та- 
гильчан, то они представляются 
знающими, оперативными, ини
циативными работниками, умею
щими выбирать из цепи мно
гочисленных событий главные и 
искусно координировать деятель
ность комсомольских и молодеж
ных организаций.

Справляется ли с этой обя
занностью Нижне-Тагильский 
горком комсомола? Является ли 
он боевым комсомольским шта
бом, соответствующим по своему 
характеру, энергичности и дело
витости тагильской молодежи?

Если судить только по отчет
ному докладу, прочитанному се
кретарем горкома Иваном Хро
мовым на состоявшейся недавно 
28-й городской конференции 
ВЛКСМ, то навряд ли отве
тишь на эти вопросы: по какому 
бы поводу ни говорил доклад
чик, трудно было понять, улуч
шилась работа горкома или нет. 
Он выступал примерно по та
кой схеме: «Сделано много. На
метились сдвиги. Вот факты. 
Однако... опять факты».

В одной части доклада Иван 
Хромов утверждал, что горком 
добился более активного участия 
комсомольцев в хозяйственной и 
культурной жизни города, улуч
шил руководство соревнованием 
и воспитательной работой. В 
другой — признавал, что горком 
не выполняет решений XII съез
да, не руководит соревнованием 
молодежи, самоустранился от 
лекторских групп, молодежных 
общежитий. Попробуй, разберись 
в этих софизмах, пересыпанных 
множеством не раз пережеван
ных общих фраз и цифр!

Слушая двухчасовую речь до
кладчика, невозможно было от
четливо представить, в какое же 
время проходит конференция, 
знают ли тагильские товарищи 
об инициативе коллективов 
предприятий столицы, начавших 
борьбу за досрочное выполнение 
пятилетки; слышали ли они о 
сентябрьском Пленуме ЦК пар
тии, наметившем грандиозную 
программу крутого подъема сель
ского хозяйства. Создавалось 
впечатление, что кроме работы 
парни и девчата Нижнего Таги
ла ничем не занимаются, что они 
не отдыхают, не радуются ус
пехам и не встречаются с труд
ностями.

Вялые аплодисменты возве
стили об окончании доклада. 
Был объявлен перерыв. Мы по
дошли к группе беседующей мо
лодежи. То были, очевидно, ком
сомольские работники.

— Ну, как доклад, Галя? 
Понравился? — спрашивал де
вушку коренастый, низкорослый 
юноша с шапкой шелковистых 
русых волос.

— Да как сказать... я еще не 
разобралась. Больно уж туман
но о всем говорилось.

— А я, откровенно признать
ся, с середины доклада увлекся 
«Комсомолкой», — бойко вста-

Заметки с 28-й городской 
Нижне-Тагильской 

конференции ВЛКСМ

вил другой паренек. — Там се
годня о наших земляках пишут, 
свердловчанах. На весь Союз 
прогремели орлы. Пошли, по
танцуем, что ли...

Туманное представление о 
работе горкома, создавшееся у 
делегатов от доклада, было рас
сеяно прениями, открывшимися 
выступлением Петра Монакова, 
секретаря Ленинского райкома 
комсомола города.

— Для того, чтобы руково
дить, — говорил он, — надо 
знать жизнь. А наш горком не 
обладает этим качеством.

Знать жизнь! Это требование 
сквозило почти в каждом вы
ступлении. О нем говорили сек
ретарь комитета ВЛКСМ Ново- 
Тагильского металлургического 
завода Леонард Пылаев, сту
дент горно-металлургического 
техникума Виктор Мокеев и 
многие, многие другие. Одни 
ораторы удивлялись тому, как 
это докладчик критиковал их 
цех, ни разу за год не побывав 
там; другие протестовали против 
того, что их работу привели в 
докладе в порядке положитель
ного примера. Слушая делегатов, 
мы мало-помалу стали убеж
даться, как далек горком от 
жизни, и решили побывать на 
каком-нибудь предприятии.

В тресте Тагилстрой, в одном 
из отстающих предприятий го
рода, нас встретил заместитель 
управляющего тов. Гиммельфарб. 
Он познакомил нас с обстанов
кой, рассказал, что коллектив 
строителей включился в соревно
вание за досрочное выполнение 
пятилетки, но подводят шоферы.

Через час мы были на авто
базе. В красном уголке базы на
ткнулись на группу молодых 
шоферов, играющих на биллиар
де. Спрашиваем, почему они го
няют шары в рабочее время. Ре
бята удивленно переглянулись: 
«С луны что ли, мол, свали
лись». Один сказал:

— А что нам делать? Маши
ны исправны, а работы нет.

В гараже, действительно, 
стояло до полутора десятков са
мосвалов. Около них скучали 
шоферы. С утра они возили бе
тон, к обеду его отказались при
нимать, а другой работы не 
нашлось.

— II так изо дня в день! — 
наперебой начали жаловаться 
шоферы.

— А вы соревнуетесь? — 
полюбопытствовали мы.

— А как же! — ответил за 
всех Юрий Гребнев. — Только... 
на бумаге у профкома и комите
та ВЛКСМ, — закончил он под 
смех присутствующих.

И нам невольно вспомнились 
слова Ивана Хромова: «Улучши
лось состояние с организацией 
социалистического соревнования 
среди молодежи треста Тагил
строй».

Улучшилось ли?!
На фоне отчетного доклада 

горкома этот факт красноречиво 
говорит о том, что горком плохо 
вникал в нужды молодежи и 
еще не научился видеть глав
ное в работе. Просто диву даешь
ся: в городе развернулась борь
ба за досрочное выполнение пя
тилетки, а докладчик даже сло
вом не обмолвился об этом. В 
городе ведется большая шефская 
работа над селом, а докладчик 
отвел столь важному вопросу 
ровно две минуты. И это не 
случайно.

— Как правило, — заявил 
на конференции секретарь Ста
линского райкома ВЛКСМ Влади
мир Головачев, — горком зани

мался только своими, сугуба 
«городскими мероприятиями», за
частую он не принимал во вни
мание ни требований текущего 
политического момента, ни на
мерений райкомов.

Справедливость замечания 
Владимира Головачева бесспорна. 
Разобщенность в работе горко
ма и райкомов комсомола города 
резко бросилась в глаза и на 
конференции «узковедомствен- 
ностью» речей многих ораторов.

— До каких пор Нижне-Та
гильский горком комсомола будет 
стоять вдалеке от жизни моло
дежи?—спрашивали делегаты.— 
Неужели горкому не ясно, что 
комсомольцы уже не могут удов
летворяться раскаяниями, чем 
был обильно насыщен доклад? 
Кому нужны эти раскаяния?

Делегатов конференции го
раздо больше интересовало, как 
горком помогает молодым ра
бочим новаторствовать, при
вивает молодежи эстетические 
вкусы, воспитывает правильные 
взаимоотношения. Ведь такому 
горкому, как Нижне-Тагильский, 
впору заниматься и такими во
просами. К сожалению, этому 
также не нашлось места в до
кладе. А зря.

...Когда мы проходили около 
первого женского общежития 
треста Тагилстрой, наш взгляд 
привлекла красная доска с над
писью: «Вход в общежитие по
сторонним воспрещен». Не счи
тая себя посторонними, мы по
пытались открыть дверь. Она 
оказалась закрытой. Стучим. 
Глухо лязгнул засов, и в дверях 
появилась средних лет женщина 
с суровым лицом и увесистым 
поленом в руке:

— Что надо? — спрашивает.
Оказалось, что этой дневальной 

строго-настрого наказано «не 
впускать в общежитие ребят», 
«гнать в шею» всех посторон
них. И, надо сказать, она усерд
но исполняет обязанности, от
гораживая девушек от мира. 
Когда мы вошли, те даже боя
лись с нами говорить. Но по
том, приняв нас за начальников 
из ЖКО, поскольку мы ходили 
беспрепятственно, засыпали во
просами:

— Для чего поставили сто
рожа?

— Почему к нам никого не 
пускают?

— Почему не разрешают 
петь, заниматься музыкой?

— Когда будет радио? Чем за
ниматься вечером?

Думается, что эти вопросы 
следовало бы адресовать горко
му, допускающему такое урод
ливое воспитание советских де
вушек и не набравшемуся му
жества посмотреть правде в 
глаза.

Покидая Нижний Тагил, мы 
невольно сопоставляли кипучую 
жизнь комсомольцев этого горо
да с бледным, бесцветным от
ражением ее в отчетном докладе 
горкома. Мы от души были до
вольны тем, что делегаты ока
зались на высоте положения, 
что они сумели разобраться в 
ошибках горкома, в действи
тельности не являющемся во
жаком молодежи. Его бюро и 
секретари, как говорил секре
тарь Ленинского райкома ВЛКСМ 
Юрий Балашов, подменяя де
ловитость напыщенной серьез
ностью, однобоко руководили 
комсомольцами.

Нет, не таким должен быть 
горком уральского индустриаль
ного города! Комсомольцы Ниж
него Тагила хотят видеть в ли
це своего городского комитета 
боевого организатора и чуткого 
воспитателя, умного советчика и 
смелого инициатора, постоянно 
чувствующего дыхание жизни.

Б. ЩЕННИКОВ, 
Ю. КАЙГОРОДОВ.

В Центральном Комитете ВЛКСМ

О работе комсомольских организаций 
в связи с проведением выборов в Верховные 

Советы союзных и автономных республик 
и в местные Советы депутатов трудящихся

ЦК ВЛКСМ принял постанов
ление «О работе комсомольских 
организаций в связи с проведе
нием выборов в Верховные Сове
ты союзных и автономных рес
публик и в местные Советы депу
татов трудящихся».

Центральный Комитет ВЛКСМ 
предложил первичным комсо
мольским организациям, райко
мам, горкомам, обкомам, крайко
мам комсомола, ЦК ЛКСМ со
юзных республик, всем членам 
ВЛКСМ своей активной работой 
оказать всемерную помощь пар
тийным и советским органам в 
подготовке и проведении выбо
ров.

ЦК ВЛКСМ обязал комсо
мольские организации развернуть 
агитационно - пропагандистскую 
работу среди комсомольцев и мо
лодежи в связи с выборами. Ос
новным содержанием этой рабо
ты должно быть глубокое разъ
яснение молодежи выработан
ной и осуществляемой Коммуни
стической партией политики, на
правленной на дальнейший рас
цвет социалистической промыш
ленности и крутой подъем сель
ского хозяйства, на неуклонное 
повышение материального благо
состояния и культурного урозня 
народа, на всемерное укрепление 
могущества и силы Советского 
миогонационального государства, 
союза рабочего класса и кресть
янства, нерушимой дружбы меж
ду народами, на последователь
ную борьбу за сохранение и 
упрочение мира. Нужно разъ
яснять молодежи великие прин
ципы советской демократии, ее 
преимущества перед буржуазной 
демократией, Конституцию СССР 
и конституции союзных и авто
номных республик, права и обя
занности советских граждан, по
литическое значение блока ком
мунистов и беспартийных.

Агитационно - пропагандистакая 
работа должна быть тесно свя
зана с жизнью республики, края, 
области, района и всемерно спо

Интересные лекции
При клубе им. Кирова Егор- 

шинского железнодорожного узла 
регулярно работает молодежный 
кинолекторий.

Как правило, лекции интерес
ны и содержательны, читают их 
часто сами комсомольцы.

Молодой инженер, комсомолец 
Анатолий Чугунов разработал и 
прочел лекцию на тему «Комсо
мол — помощник партии в борьбе 
за восстановление и развитие на
родного хозяйства СССР». После 

Отличный производственник

В механическом цехе средних узлов Уралмашзавода в авангарде сорев
нования за досрочное завершение пятилетнего плана идет молодежь. Токарь 
Афанасий Милашев выработал в 1954 году двадцать месячных норм при 
высоком качестве продукции.

Сейчас, обрабатывая детали для прокатного оборудования,передовой то
карь ежесменно выполняет норму на 200— 250 процентов.

Снимок Ф. РЫБАКОВА.

собствовать мобилизации молоде
жи на дальнейший подъем социа
листического соревнования в про
мышленности, на транспорте, в 
сельском хозяйстве, на досрочное 
выполнение заданий пятого пяти
летнего плана, повышение произ
водительности труда, на новые 
успехи во всех областях хозяй
ственного и культурного строи
тельства. Следует обращать осо
бое внимание на то, чтобы моло
дые избиратели, впервые прини
мающие участие в выборах, были 
ознакомлены с советским избирав 
тельным законом, принципами со
ветской избирательной системы, с 
порядком голосования.

Комсомольские организации 
должны проводить лекции, до
клады, беседы для молодежи, ми
тинги и собрания молодых изби
рателей, организовывать выступ
ления коллективов художествен
ной самодеятельности, показ ки
нофильмов, праздники на стадио
нах, спортивные соревнования, 
эстафеты, посвященные выборам. 
Комсомольским организациям не
обходимо принять активное уча
стие в развертывании наглядной 
агитации, организовывать в из
бирательных участках, красных 
уголках, театрах, кинотеатрах 
выставки, витрины, фотогазеты о 
выдающихся достижениях социа
листического государства, о Кон
ституции СССР и конституциях 
союзных республик, об участии 
комсомольцев и молодежи в вы
полнении пятого пятилетиего 
плана.

Центральный Комитет ВЛКСМ 
предложил комсомольским орга
низациям развернуть агитацию 
за кандидатов в депутаты, вы
двигаемых избирательным бло
ком коммунистов и беспартий
ных, уделять основное внимание 
развертыванию этой работы по 
месту жительства избирателей.

ЦК ВЛКСМ обязал комсомоль-' 
ские организации оказывать все
мерную помощь партийным, со
ветским органам и избиратель
ным комиссиям в осуществлении 
организационных мероприятий во 
подготовке и проведению выбо
ров.

лекции состоялся просмотр кино
фильма «Кавалер Золотой Зве 
ды». Комсомолец Вениамин Ба-' 
рилов выступил с лекцией «Мо
лодежь в борьбе за мир». Были 
прочитаны лекции на другие те
мы. Кроме того, в клубе органи
зуются лекции-концерты, посвя- 
щенные жизни, творчеству люби
мых молодежью писателей.

Обычно такие мероприятия по
сещают по 300—350 слушателей.

С. РЕЗЕР.



Молодые патриоты страны
отвечают на призыв свердловчан

★
СТАЛИНГРАД
В Сталинграде строится один из крупней

ших заводов сборных железобетонных конструк
ций, Это одна из комсомольских строек страны. 
В ответ на обращение свердловчан молодые 
сталинградцы решили пересмотреть сроки 
строительства своего завода и вызвали на со
циалистическое соревнование молодых строите
лей Свердловска.

Вот обязательства сталинградцев:
к 1 июля 1955 года закончить все ос

новные строительные работы по главному 
корпусу завода;

в октябре 1955 года дать стройкам го
рода первый товарный бетон, а к 38-й 
годовщине Октября — первую партию 
железобетонных изделий;

к 1 августа 1955 года закончить строи
тельство компрессорной станции, силосно
го склада цемента;

к 1 сентября 1955 года сдать в экс
плуатацию котельную с теплофикационны
ми сетями;

к 10 октября 1955 года сдать в эксплуа
тацию склад готовой продукции, бетоно
смесительный цех, склад заполнителей с 
галереями;

к 7 ноября сдать в эксплуатацию 3.500 
квадратных метров жилой площади, в 
том числе к 1 февраля 1955 года два мо
лодежных общежития.

МОСКВА
В райкомы и горком ВЛКСМ, в комитеты 

комсомола первичных организаций поступают 
многочисленные заявления от юношей и деву
шек, изъявивших готовность принять непосред
ственное участие в сооружении новых заводов.

МИНСК
В ответ на призыв свердловских комсо

мольцев в Минский горком комсомола поступают 
заявления молодых патриотов. Раиса Далецкая 
пишет: «Я горячо поддерживаю почин сверд
ловчан и желаю принять активное участие в 
строительстве Минского завода. Я обещаю че
стно и добросовестно трудиться, чтобы оправ
дать высокое доверие комсомола».

КИЕВ
Патриотический почин молодых строителей 

Свердловского завода железобетонных изделий 
нашел горячий отклик среди молодежи Киева 
и Киевской области. В обком комсомола по
ступают десятки заявлений от юношей и деву
шек, желающих работать на строительстве Ки
евского завода железобетонных конструкций. 
Эта стройка объявлена комсомольской.

Комсомольцы Киевщины включаются во Все
союзное социалистическое соревнование.

— Досрочно закончим строительство Киев
ского завода, — таков ответ комсомольцев сто
лицы Советской Украины друзьям-свердловчанам.

ЛЮДИ УДАРНОЙ 
КОМСОМОЛЬСКОЙ СТРОЙКИ

Прошу направить меня...

Peibи нс кий Ро/1/солл Кати сочима

Обращение молодых строителей Свердловско
го завода железобетонных изделий встретило 
горячий отклик среди комсомольцев и молодежи 
города Ревды. Горком комсомола решил направ
лять добровольцев в первую очередь на строи
тельство Первоуральского завода крупнопанель
ного домостроения. Первые тридцать человек 
выезжают на комсомольскую стройку 5 января.

В горком комсомола, в комитеты комсомола 
предприятий города поступают многочисленные 
заявления от юношей и девушек. У всех одна 
просьба — послать на строительство.

В цехах проходят комсомольские собрания, где 
молодежь обсуждает обращение строителей.

28 декабря, после первой смены, в ремонтно
механическом цехе метизно-металлургического 
завода собрались комсомольцы, чтобы обсудить 
обращение. Тут же подали заявления с просьбой 
послать их на ударные стройки молодые рабочие 
Кашиганцев, Белоусов, Щукин.

«Прочитав в городской газете «Ревдинский 
рабочий» обращение городского комитета ВЛКСМ 
об участии комсомольцев в строительстве заво
да крупнопанельного домостроения в городе 
Первоуральске, я решил принять участие в этой 
стройке. Прошу горком комсомола направить ме
ня туда на работу»,—пишет в своем заявлении 
комсомолец электрик метизно-металлургического 
завода Геннадий Воронов.

Просят направить на комсомольские ударные 
стройки молодые рабочие Среднеуральского меде
плавильного завода Александр Легаев, Александр 
Фомин и многие другие. Горком получил уже 
более пятидесяти заявлений молодых патриотов.

А. БАРАНОВ, 
секретарь Ревдинского горкома ВЛКСМ.

Николай Исаков
’ Поступив в марте нынешнего 
года учеником фрезеровщи

ка на свердловский завод «Элек- 
троуголь», Николай сразу 
же проникся глубоким уваже
нием к своей профессии. Он был 
убежден, что работать на фре
зерном станке — его призвание.

Через два месяца Николай 
справлялся с любыми заданиями, 
которые ему давали.

Однажды, это было в октябре, 
штамповщик Герман Чеканов со
общил Николаю новость:

— В Свердловске есть комсо
мольская стройка! Громаднейший 
железобетонный завод строится!

Через несколько дней Николай 
пришел в комитет комсомола и 
вручил заявление с просьбой на
править его на стройку.

Мастер, узнав об этом, был 
очень огорчен,

— Ты хорошенько подумай, па
рень, — отговаривал он. — Гы 
человек для завода нужный. На 
ваводе для тебя открыта широ
кая дорога, будешь учиться, ма
стером станешь, а то и еще 
дальше пойдешь...

Николай думал много. Он не 
из тех. кто, подчиняясь минутно
му порыву, способен совершить 
опрометчивый поступок. Нет, ре
шение пойти на комсомольскую 
стройку далось ему нелегко. Он 
привык к своему станку, полю
бил людей, которые каждый день 
окружали его в цехе, и не пред
ставлял себя в ином коллективе, 
но раз надо, значит надо.

Когда Николай вместе с други
ми комсомольцами прибыл на 
стройку, он увидел только голую 

площадку, по которой 
взад и вперед ползали 
неуклюжие бульдозеры, 
увидел низко нависшее 
над землей серое небо, 
мохнатые сосны, об
ступившие со всех сто
рон строительную пло
щадку.

«Что ж, это даже хо
рошо, — подумал Ни
колай, — с самого на
чала примемся строить».

Он решил обучиться 
мастерству каменщика. 
Но на кладку его по
ставили не сразу. Брига
да Авенира Лобанова, в 
которую попал Николай, 
первое время занима
лась обмуровкой кот
лов в котельной. В обя
занности Николая вхо
дило подавать камен
щикам раствор и кир
пичи. Николай начал 
было уже отчаиваться, 
но вскоре бригада по
лучила новое задание, 
и ему дали в руки ма
стерок.

Когда Николай со стороны на
блюдал за работой каменщика, 
ему все казалось легко и про
сто. Но как только он само
стоятельно встал на кладку, 
сразу же почувствовал свою бес
помощность. Кажется, нехитрое 
дело — положить кирпич, а 
поди, попробуй-ка! На первых 
порах Николай не столько рабо
тал, сколько спрашивал у брига
дира то об одном, то о другом.

Кладка печей в столовой была 
для Николая Исакова первым 
экзаменом. С этого времени ему

стало казаться, что быть камен
щиком — настоящее его призва
ние.

Потом бригаду перевели на 
закладку фундамента под мото
возное депо. С бутовой кладкой 
Николай еще не был знаком, и 
опять пришлось начинать все 
сначала.

.„Немногим более месяца ра
ботает каменщиком Николай 
Исаков. А уже широко прогреме
ла слава о нем, как о передовом 
рабочем комсомольской стройки.

В. ТУРУНТАЕВ.

На лыжне— 
школьники

Пионерская дружина имени 
Олега Кошевого железнодорожной 
средней школы № 10 станции 
Свердловск-сортировочная полу
чила грамоту газеты «Пионерская 
правда» за хорошую организацию 
лыжных соревнований в 1954 
году.

С началом учебного года пио
неры стали готовиться к соревно
ваниям этого года. Три раза в 
неделю они занимались на 
школьной спортивной площадке и 
в парке.

Большую работу по подготов
ке к соревнованиям провел совет 
дружины. Каждый выходной день 
отрядные вожатые выходили с 
пионерами в лес и там занима
лись на лыжах. Особенно хорошо 
работали вожатые В. Котельни
кова, В. Романенко, И. Григорье
ва, В. Малышев, М. Якушкина 
и другие.

И вот наступил долгожданный 
день состязаний. Дружно вышли 
на старт пионеры. Мальчики 
стартуют первыми и финишируют 
с отличными результатами: Вале
рий Проскуряков прошел два ки
лометра за 11 минут 30 секунд, 
Юрий Яшкин три километра — 
за 14 минут 55 секунд. За маль
чиками стартовали девочки. С 
отличными результатами фини
шировала, Люба Торопыгина. 
Два километра она прошла за 12 
минут 20 секунд. Люда Шуми
хина отстала от нее на одну ми
нуту.

Все участники соревнований 
выполнили зачетные нормы.

Комсомольская организация 
помогает пионерской дружине 
организованно проводить лыжные 
соревнования.

А. РЫКОВ, 
преподаватель физвоспитания.

ЗИМНИЕ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ МОЛОДЕЖИ

„Разбирайтесь сами!"
Во многих физкультурных кол

лективах, прежде чем начать 
состязания по обширной програм
ме молодежных игр, комсомоль
ские и физкультурные организа
ции потратили немало сил на 
устройство катков, хоккейных 
площадок, трамплинов и т. Д. 
Комсомольцы и молодежь Ниж
него Тагила, Каменска-Уральско- 
го, Тугулыма, Красноуфимска и 
других городов своими руками 
создали лыжные трамплины и 
сейчас проводят подготовку гор
нолыжников.

Совсем иначе в Кировграде. 
Руководители комсомольской ор
ганизации города даже не озна
комили молодежь с программой 
зимних спортивных игр. Только 
раз на семинаре секретарей пер
вичных комсомольских организа
ций секретарь горкома ВЛКСМ 
тов. Максимчук вскользь «коснул
ся» постановления бюро ЦК 
ВЛКСМ:

— Да, товарищи, чуть не за
был сообщить, — заявил он ком
сомольским вожакам, — имеется 
у нас постановление ЦК ВЛКСМ 
«О зимних молодежных спор
тивных играх». Если будет вре
мя, прочитайте, пожалуйста, 

текст постановления и...
Вся работа по подготовке и 

проведению массовых спортивных 
состязаний на этом закончилась.

Немудрено, что при таком 
отношении работников - Кпров- 
градского горкома комсомола к 
спорту оргкомитет по проведе
нию молодежных игр до сих пор 
не создан и конкретный план 
проведения соревнований не ут
вержден.

Ясно, что после такой «орга
низации» выполнения постановле
ния бюро ЦК ВЛКСМ и коми
теты ВЛКСМ предприятий и ор

■--------------------------------- -------------------------------------------

По следам наших, выступлений

В газете «На смену!» от 21 
ноября была помещена коррес
понденция «В нашем поселке 
скучно». Как сообщил секретарь 
Белоярского райкома ВЛКСМ 
тов. Сергиенко, факты подтверди
лись.

Маргарита Якимоаских работает 
раскрасчицей детской игрушки я 
сысертской артели «Промкоопера- 

тор». Давая продукцию только вы
сокого качества, систематически 
перевыполняя дневные задания, 
Маргарита по праву считается 
одной из лучших работниц артели.

В этом году она заканчивает 
среднюю школ'1 рабочей молодежи. 
В школе она так же, как и на 
производстве, в числе передовых.

НА СНИМКЕ: Маргарита Якимов- 
ских за раскрашиванием детской 
игрушки.

Снимок Д. КИРЕЕВА.

Техникуму 25 лет
В этом учебном году Свердлов

ский строительный техникум Ми
нистерства транспортного строи
тельства отметил свое 25-летие. 
За 25 лет из техникума выпу
щено 1802 специалиста по строи
тельству железных дорог, мостов, 
тоннелей, промышленных, граж
данских и других сооружений и 
по многим другим специально
стям. Выпускники не теряют свя
зи с техникумом и после его 
окончания. Ко дню юбилея в 
техникум поступили письма от 
его воспитанников.

ганизаций города не стали уде
лять должного внимания разви
тию спортивно-массовой работы. 
Срыв массовых спортивных со
ревнований по цехам, отделам 
заводов руководители пытаются 
объяснить всякими объективны - 
ми причинами: отсутствием сне
га, слортивного инвентаря, а не 
отсутствием организационной ра
боты. В городе ничего не сделано 
по увеличению количества катков, 
ледяных беговых дорожек, про
стейших лыжных трамплинов и 
т. д. Единственный в Кировграде 
стадион «Металлург» находится 

в запущенном состоянии. Здесь 
каток для массового катания с 
самого начала зимы завален сне
гом. Но никто не расчищает ка
ток, очевидно, все ждут специ
альной инструкции «свыше».

Ни стадион, ни спортивный 
зал во Дворце культуры не ста
ли пока центрами физкультурно- 
массовой и учебно-тренировочной 
работы. Никакой работы с физ
культурниками и комсомольцами- 
активистами не ведется. Что уж 
тут и думать о хорошем прове
дении зимних спортивных игр 
молодежи. Комсомольская орга
низация города сможет выпра
вить создавшееся положение 
только в том случае, если не
медля и энергично приступит к 
организации и проведению зим
них спортивных ипр. Кировград- 
ский горком комсомола должен 
со всей серьезностью взяться за 
организацию физкультурно-массо
вой работы, здорового, культур
ного досуга молодежи.

С. БЕЛИЧЕНКО, 
заместитель заведующего 
отделом обкома ВЛКСМ, 

И. БЕЛОУСОВ, 
инструктор обкома ВЛКСМ»

Сейчас исполком Белоярского 
райсовета занимается строитель
ством клуба в поселке Режик. 
Клуб в ближайшее время будет 
сдан в эксплуатацию.



Так „лечат" книги
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ГИГИЕНЫ 
И РЕСТАВРАЦИИ В БИБЛИОТЕКЕ

Сохра н н о с т и 
книг в любой би
блиотеке уделяет
ся большое вни
мание. Книги тре
буют постоянного
ухода, 
ции, в 
нилищах

реставра- 
книгохра- 

должен
соблюдаться опре
деленный темпе
ратурный режим, 
определенное со
держание влаги в 
воздухе.

Книжный фонд 
Государственной библиотеки

На верфи 
малого флота
Перед нами модель пассажир

ского теплохода. Сверкают све
жей краской двухэтажные над
стройки, штурманская рубка. В 
кормовой части низкого корпу
са нет обычных винтов и руля. 
На их месте—две широкие, вы
ходящие из корпуса трубы, 
оканчивающиеся подвижными 
устройствами, которые как бы 
перекрывают отверстия труб.

модель так называе-

Успех произведений 
художников Свердловска

СССР имени В. И. Ленина — 
крупнейший в стране—обслужи
вает специальный отдел ги
гиены и реставрации. Работни
ки отдела внимательно следят

ли, реставрируют их. В течение 
года здесь реставрируется до 
280 тысяч листов. При отделе 
имеетс я н ау чню- иосл едав а тель -

мого водометного речного пас
сажирского судна. Судно при
водится в движение не обычными 
винтами, а мощными струями 
воды, которые прогоняются по 
трубам, находящимся в корпусе, 
и толкают вперед корабль. Это 
позволяет судам плавать по са
мым мелководным рекам, водным 
магистралям, где уровень воды 
не превышает 50—60 сантимет
ров.

Теплоход в одну двадцать пя
тую натуральной величины сде
лан студентами кораблестрои
тельного факультета Ленинград
ского института инженеров вод
ного транспорта.

Кружок моделистов корабле
строительного факультета, руко
водимый профессором А. М. Ба-

ская лаборатория, сотрудники 
исследуют причины 

порчи книг и
которой

разрабатывают 
меры по устра
нению их. По-
мимо 
ции, 
дится 
ная

реставра-

редких 
ПИСНЫХ 

НА
КАХ:

произво- 
полист- 
очистка 
и руко- 
книг.
СНИМ- 

научный

В Москве состоялась очеред
ная ежегодная выставка произ
ведений художников Российской 
Федерации. В залах выставки
экспонируется 
тин, рисунков,

около 600 кар- 
этюдов, офор-

сотрудник Л. А. 
Белякова и ла
борант Г. П. 
Пахомова про
веряют состоя
ние старинных 
книг; о,чистка 

за температурой и влажностью I листов старинных рукописей.

синым и старшим 
Г. К. Мошинским,

лаборантом 
существует

тов, скульптур, присланных из 
52 автономных республик, краев 
и областей.

Большой успешна выставке 
выпал на долю художников 
Свердловска. Молодой сверд
ловский художник И. И. Не-

Другой свердловский худож
ник А. Ф. Бурак, хорошо изве
стный москвичам по предыду
щим выставкам, экспонирует 
ряд новых работ. Среди них 
выделяются две жанровые кар
тины: «У больной подружки» 
и «К сыну за помощью».

воздуха в книгохранилищах, ре
гулярно очищают впили от пы-

Снимок Э. Евзерихина. 
(Фотохроника ТАСС).

два года. Работа строителей ма
лых кораблей тесно связана с
учебными 
Г. Попов 
морского

НОВАЯ 
для

КНИГА
ДЕТЕЙ

Электровоз для колхозов

задачами. Выпускник 
работает над проектом 
пассажирского судна.

Одновременно он

стеров выступил с 
«На отдыхе». Это 
творческая удача. У

картиной 
большая
картины

Недавно
На рельсе подвесной же-

подведены лезной дороги крытый
итоги конкурса, прове
денного Министерством 
просвещения РСФСР и 
издательством Детгиза 
на лучшую научно-попу
лярную книгу для детей. 
Поощрительной премией 
отмечена книга «Зеленая 
лаборатория» свердлов
ской писательницы 
Б. Дижур.

вагончик. Водитель на
жимает на педаль, и вагон
чик плавно трогается с ме
ста. За ним следуют не
сколько вагонеток, напол
ненных кормом для скота.

Такой электровоз для ме
ханизации труда на живот
новодческих фермах скон
струировал научный работ
ник Свердловского сельско-

товить в мастерской МТС. 
Работает он на переменном 
токе нормального напряже
ния, что позволяет эксплуа
тировать его в любом кол
хозе или совхозе.

Опыт показал, что при
менение такого электровоза 
для перевозки кормов, вы
возки навоза позволит кол
хозу ежегодно экономить

строит 
этого

модель 
корабля.

Когда она будет
готова, ДИПЛО-
мант испытает ее 
в бассейне и про
верит на практи
ке свои расчеты.

Сейчас в поме
щении модельного

хозяйственного 
В. Сапрыкин.

Устройство 
несложно. Его

института

электровоза 
можно изго-

большое 
дней и 
сколько

количество трудо-
высвободить 

лошадей.
не-

IO. РЯБОВ.

кружка, 
студенты 
вают 
малого 
создается

которое 
назы- 

«Верфыо 
флота», 

более
десяти моделей.

В. ПАЛЛОН.

подолгу останавливаются бук
вально все посетители выстав
ки... Хорошо в предвечерний 
час, находясь в санатории, на 
свежем воздухе сыграть в до
мино. Вот только что окончи
лась очередная партия. Двое 
потерпели поражение. По ус
ловиям проигравшие должны 
лезть под стол. И сколько не
поддельной радости выражено 
на лицах всех участников игры 
и зрителей... Сюжет незамысло
ватый, но каждое лицо, изобра
женное на картине, надолго 
за1П0М1И«ается, и от картины от
ходишь с особым чувством 
удовлетворенности, легкости, 
осознавая, что видел кусо
чек подлинной, подсмотренной 
художником жизни.

Творческая удача выпала на 
долю еще одного молодого 
свердловского художника — 
В. А. Игошева. Он побывал в 
местах, где живет народ манси, 
нашедший свое счастье в брат
ской семье народов нашей Ро
дины. Оттуда Игошев привез 
ряд чудесных картин и этюдов. 
Лучшие среди них — «На кани
кулах», «Старая женщина ман
си со шкуркой ондатры», «Де
вочки манси», «В колыбели».

Нельзя также не упомянуть 
о картинах В. И. Нестерова 
«Рыбаки». О. Э. Бернгарда «У 
озера», большой гипсовой ра
боте — портрете уральского 
камнереза Зверева, которую 
создал молодой свердловский 
скульптор В. Е. Егоров.

Лучшие произведения худож
ников РСФСР будут включены 
в экспозицию вскоре откры
вающейся Всесоюзной художе
ственной выставки.

Л. АПАРНИКОВ.
☆ ☆ ☆

НА СНИМКЕ: картина А. Бурака 
«У БОЛЬНОЙ ПОДРУЖКИ».

Снимок Ж. БЕРЛАНДА.

Ответы на вопросы читателей

Читатели газеты «На сме
ну!» из поселка Арти С. Ло
банов и М. Мышляков обра
тились в редакцию с прось
бой рассказать о полярных 
сияниях.

Ниже публикуется статья 
преподавателя Уральского 
государственного универси
тета А. Чикишева, расска

зывающая о природе этого 
интересного явления.

Полярные сияния — поистине 
грандиозное и величественное яв
ление природы. Трудно подобрать 
слова для их описания. Вот на 
темном полярном небе внезапно 
вспыхивает яркий пучок разно
цветных лучей, он растет, разли
вается, становится все ярче и яр
че, и уже широкая дуга дрожит, 
переливается, изменяет цвета. Хо
лодные фантастические огни 
блуждают, перебегают с места на 
место, то затухая, то усиливаясь. 
Вдруг все исчезло. Темно... Но 
вот снова появляется голубова
тая лента, которая растет, разго
рается...-

Полярные сияния имеют самые 

разнообразные и причудливые 
формы: то они возникают в виде 
разноцветных дуг, то в виде при
хотливых завитков, то в виде раз
ноцветного венца, расположенно
го в зените, то в виде пучков лу
чей. как бы выходящих из одной 
точки, то в виде колеблющейся 
занавеси.

Это интересное природное явле
ние наблюдается преимущественно 
в полярных странах. Наибольшее 
число полярных сияний (в сред
нем 109 в течение года) наблю
дается на линии, проходящей че
рез юг Гренландии, север Скан
динавии, мыс Челюскина (Азия), 
районы Северной Америки (отза
лива Коцебу на Аляске до север
ной части полуострова Лабра
дор). К северу и югу от этой ли
нии число полярных сияний рез
ко уменьшается. Уже на широте 
Свердловска наблюдается в сред
нем одно сияние в год. Красивое 
полярное сияние наблюдалось в 
Свердловске 21 февраля 1950 го
да. Оно продолжалось 3 часа и 
представляло собой свечение двух 
широких дуг. Эти дуги находи
лись в непрерывном движении, 
изменяя как свое положение, так 
и яркость цветов.

Полярные сияния в Свердлов
ске наблюдались также 17 марта 
1949 года, 16 марта 1948 года, 16 
марта 1947 года.

Необычайно интересное поляр
ное сияние было 25 января 1909 
года, видимое вплоть до экватора.

Высота полярных сияний весь
ма различная Чаще полярные 
сияния бывают на высоте 108 км. 
Нижняя граница сияний обычно 
располагается на высоте 100 км, 
изредка спускаясь до 80 км. 
Верхняя граница полярных сия
ний достигает иногда 1 000 — 
1 100 км.

Природа полярных сияний 
сложна и долгое время была за
гадкой, хотя этот вопрос издавна 
привлекал внимание ученых. 
Впервые правильное объяснение 
природы полярных сияний было 
дано великим русским ученым 
М. В. Ломоносовым. На основе 
анализа многочисленных наблю
дений М. В. Ломоносов высказал 
предположение, что полярные 
сияния представляют собою све
чение разреженного воздуха верх
них частей атмосферы под воз
действием заряженных частичек, 
излученных солнцем. Это смелое 
предположение лишь в конце XIX 
века было подтверждено экспе
риментально. В настоящее время 
свечение, аналогичное полярному 
сиянию, создают искусственно в 
лаборатории. Для этого берут за
паянную с обеих концов стеклян
ную трубку, из которой выкачан 
воздух, и пропускают через нее 

электрический ток. Как только в 
трубке образуется поток быстро 
летящих электронов, сразу же 
появляется мерцающее свечение. 
Это свечение—результат оптиче
ского возбуждения атомов, воз
никающего при ударе электронов 
о частички разряженного газа.

То же самое происходит и в 
природе. Как известно, воздух в 
верхних частях атмосферы отли
чается сильной разреженностью, 
причем он ионизирован, т. е. на
полнен мельчайшими заряженны
ми частицами—ионами, поэтому 
электропроводе«. Поток электро
нов, выбрасываемый солнцем, до
стигает атмосферы и вызывает 
свечение этого разреженного воз
духа. При этом разные газы све
тятся разным светом. Особенно 
много электронов выбрасывается 
из «солнечных пятен». В связи с 
этим в годы, когда на солнце 
появляется наибольшее число 
пятен (это бывает через каждые 
одиннадцать лет), полярные сия
ния бывают особенно часты и 
интенсивны.

Почему полярные сияния бы
вают чаще всего в полярных 
странах? Причина этого кроется в 
магнитных особенностях земли. 
Как известно, земля представляет 
собой огромный магнит. Как и 
всякий магнит, она окружена 
магнитными силовыми линиями. 
Потоки электронов, идущие от 
солнца, попав, в магнитное поле 

земли, отклоняются к магнитные 
потокам. Северный магнитны- 
полюс расположен на полуострове 
Боотия в Северной Америке, а 
южный—на земле Виктория в 
Антарктиде. Именно в районах, 
расположенных вблизи магнитных 
полюсов земли, и наблюдаются 
наиболее частые и наиболее гран
диозные полярные сияния.

Полярные сияния имеют боль
шое научное значение. С помощью 
их изучаются верхние слои ат
мосферы. С помощью полярных 
сияний ученые определили верх
нюю границу атмосферы, которая 
оказалась на высоте 1000 км. 
Изучение полярных сияний позво
лило также определить состав 
воздуха верхних слоев воздушной 
оболочки. Изучение спектров по
лярных сияний показало, что со
став воздуха во всей толще зем
ной атмосферы в основном оди
наков и состоит главным образом 
из азота и кислорода. Кроме то
го, было установлено, что в верх
них частях атмосферы нет легких 
газов — водорода и гелия.

Наука сумела не только раз
гадать природу полярных сияний 
но поставила это замечательное 
явление природы на службу себе, 
используя его как своеобраз С 
прибор для изучения тех слоев 
атмосферы, куда в настоящее 
время человек еще не может не
посредственно проникнуть.

А. ЧИКИШЕВ.

Редактор М. ПИЛИПЕНКО.
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